

Hopika - BILAN d'ACTIVITÉ 2024

Bonsoir cher vous toustes,

Nous voici réunis ce soir pour faire le bilan de l'année 2024 de l'Association Hopika. « Hopika » c'est « l'espoir du pika », ce petit mammifère joueur des hautes montagnes, menacé par le changement climatique. Depuis 2021, l'association Hopika œuvre en faveur du vivant à travers des actions de sensibilisation, de collecte et de ramassage de déchets...on fait le point sur 2024 ??

Actions envers la jeune génération (mais pas que...)

Ensemble, en 2024, nous avons placé les « Adultes de demain » au cœur de nos actions ... Concrètement, qu'est-ce que ça a donné ?

Oui, un de nos indicateur de "réussite" était : "nombre d'enfants/adolescents sensibilisés".



Sensibilisation, caractérisation et ramassage

Notre lien avec l'**IMPro Fernand Béchet** (Cluses) - institution de l'Association «Aller plus Haut»- a débouché sur une matinée de sensibilisation et de caractérisation lors d'une action de ramassage, dans le quartier des Ewües à Cluses.

13 jeunes en situation de handicap avec 3 de leurs éducateurs ont participé à cette action.



Notre lien avec l'association Mieux Vivre dans sa Ville de Cluses a permis la rencontre avec l'**E.P.D.A**¹, le **Carré Jeunes**² et le **Pass'Ado**³...rencontre qui a mené à une première action de sensibilisation auprès des **12 adolescents** (11-17 ans) accueillis au sein des trois espaces.

→ **et en 2025 !!!** La dynamique amorcée avec ces 4 nouvelles structures partenaires nous amène à prolonger l'action en 2025 à travers des actions concrètes de terrain afin de sensibiliser les habitants du quartier des Ewües.

En lien avec l'association Crozet 911 Renaissance, et la **Fondation Somfy**, une journée de sensibilisation à la pollution mégot ainsi qu'une mission de caractérisation et de ramassage a été menée à Scionzier dans le quartier du Crozet.

15 participants lors de cette journée : **8 jeunes** du quartier et **7 adultes** dont 3 adhérents d'Hopika et 4 salariés de l'entreprise Somfy ont participé à cette journée.

Ce moment de partage a permis de **rassembler différents types de public** : des jeunes, des



personnes retraitées, des salariés qui s'engagent dans le cadre de journées solidaires. La journée a été ponctuée d'un **repas partagé** afin de renforcer la rencontre, les échanges et le partage.

→ **et en 2025 !!!** Cette première action sur le quartier du Crozet, nous a permis de rencontrer aussi les animateurs de quartier, rencontre qui a fait naître un projet d'ampleur pour 2025...

Les **Jeunes Sapeurs Pompiers** de Cluses se sont également joints à nous à l'automne pour une action de caractérisation des zones critiques et de ramassage de capsules de bière au sein de la base de loisirs de Thyez. Cette matinée / repas partagé, en partenariat avec **l'Association Les Escargots ont des oreilles**, là aussi a rassemblé une diversité de public : **33 personnes**, dont les **18 Jeunes Sapeurs Pompiers**, leurs 2 animateurs, 7 adultes non adhérents d'Hopika et 3 adhérents.



A l'occasion de notre mission sur la Base de loisirs, nous avons échangé avec un groupe d'adultes participant à un atelier de fitness en extérieur... 3 sont venus partager le repas avec nous.

En partenariat avec l'**organisation Service National Universel (SNU)**, 2 bénévoles d'Hopika ont sensibilisé, à travers des mini-ateliers sur stand, près de **70 jeunes** lors d'un rassemblement SNU sur la commune du Reposoir.



A la suite de cette journée, 2 temps de sensibilisation de terrain, se sont organisés pour 25 de ces jeunes lors d'une mission de caractérisation des zones



critiques et de ramassage en centre ville à Cluses. Cette journée s'est intégrée à l'opération plus globale "zéro mégots par terre en ville" menée par Hopika en partenariat avec la **Commune de Cluses**.

Lors de cette action de terrain, les jeunes sont aussi allés à la rencontre de certains passants pour leur expliquer leur démarche de volontaires et leur action avec Hopika.

Par ailleurs, notre lien avec quelques établissements scolaires du secteur a permis de mener des actions de ramassage et de sensibilisation auprès d'élèves de 6ème, 5ème et lycéens :

- Collège Geneviève Anthonioz De Gaulle (Cluses) – sensibilisation/ramassage/caractérisation – élèves de 5ème DD (Développement Durable)
- Collège St Jean de Bosco (Cluses) – sensibilisation/ramassage/caractérisation – élèves de 6ème
- Lycée du Mont Blanc (Passy) – échanges/sensibilisation – élèves écodélégués
- Lycée Charles Poncet (Cluses) – échange/sensibilisation – élèves éco délégués



Au total se sont pas moins de **11 actions de sensibilisation, ramassage et caractérisation, 8 temps d'échanges et stands de sensibilisation** qui ont mobilisé **299 jeunes...** et c'est sans compter les jeunes sensibilisés au cours des actions grand public !!!

Par rapport à l'indicateur "nombre d'enfants/adolescents sensibilisés", le prévisionnel était estimé entre 300 et 400 enfants/adolescents...

👍 Nous avons atteint notre objectif en étant dans la partie basse de la fourchette que nous nous étions donnée.

1 : E.P.D.A : Etablissement Public Départemental Autonome de Prévention Spécialisée

2 : Carré Jeune : L'espace du Carré Jeune à Cluses rassemble l'ensemble des services dédiés à la jeunesse

3 : PassAdo : Le PassAdo à Cluses et un accueil de loisirs sans hébergement dédié aux jeunes de 10 à 13 ans

Et du côté des autres objectifs fixés pour 2024 ???

Il y a eu la poursuite de l'action « 0 pollution mégot » !

Dans la continuité des actions de sensibilisation à l'impact de la pollution des «mini-déchets» que sont les mégots, nous avons avancé un peu plus cette année. Avec une campagne d'affichage « Festival 0 pollution Mégot » sur les festivals que nous investissons déjà depuis quelques années :

- Bluegrass in La Roche (La Roche sur Foron)
- Les nuits Blues (Marnaz)
- Musiques en Stock (Scionzier)

Et un petit nouveau : American Stock (Scionzier)

Ainsi qu'un affichage « Évènement 0 pollution Mégot » sur le forum des associations Cluses/Scionzier, le premier dimanche de septembre à Cluses.

Sur l'ensemble de ces événements, en plus de l'affichage « 0 Mégot », nous avons installé nos cendriers événementiels/pédagogiques, en essayant, dans la mesure du possible, d'effectuer un placement stratégique en fonction des observations et caractérisations de l'année précédente.

Sur « Musique en Stock » et sur le « Forum des associations », nous avons également pu tenir un stand de sensibilisation et distribution de cendriers de poche. Une action qui n'a pas été retenue cette année par les festivals des « Nuits Blues » et du « Bluegrass In La Roche »...

En chiffre c'est :

- 👍 Nous avons collecté **7946 mégots** collectés dans nos cendriers événementiels... Par rapport à l'indicateur "nombre de mégots collectés dans nos cendriers événementiels", nous avons estimé entre 7000 et 9000 le nombre de mégots collectés... On peut dire que nous sommes forts en prévision ;-)
- 🗑️ Nous n'avons distribué que **1051 cendriers de poches** lors de nos diverses actions de sensibilisation... Par rapport à l'indicateur "nombre de cendriers de poche distribués" notre estimation était entre 1300 - 1700... là on est moins bon en prévision,
- Bien que le nombre de mégots ramassés par terre, ne faisait pas partie de nos indicateurs de réussite, nous comptons systématiquement ces mini déchets afin de

caractériser le plus précisément possible les zones critiques. Nous le faisons aussi pour mesurer la pertinence des emplacements de nos cendriers événementiels. Cet année, nous avons **ramassé par terre 42013 mégots...**

Autrement dit, si on regarde les chiffres de l'année dernière...
c'est plus de mégots collectés dans les cendriers
et moins de mégots ramassés par terre !!

Et de manière générale ...

Une vie associative toujours aussi inspirante :

- 3 réunion « Apéro/Discussion gouvernance partagée afin d'affiner les axes définis lors de l'assemblée générale... et là toujours autour d'un apéro dinatoire partagé.
- la participation de 5 adhérents au carnaval de Cluses pour défiler avec deux mini chars confectionnés par eux et d'autres adhérents.
Au fil du parcours nous avons réussi à mobiliser et sensibiliser une 15^{aine} d'enfants qui nous ont rejoint et ont ramassés les déchets abandonnés sur le parcours (évidement nous n'avons pas ramasser les confettis ;-))
- 6 demis-journée de bricolage, mais surtout de temps conviviaux, de rencontres et de partage avec naturellement des apéros, goûters ou repas partagé : aménagement du local de stockage, confection et maintenance des cendriers événementiel et création de char de carnaval

Un bilan des actions positif et révélateur de l'impact des sensibilisations.

- 📢 Nous n'avons sensibilisé que **220 adultes...** Par rapport à l'indicateur "nombre d'adultes sensibilisés" notre estimation était entre 400 et 500... là on est aussi moins bon en prévision.
Avec les 299 jeunes sensibilisés, ça fait **519 personnes sensibilisées** (soit 1508 personnes sensibilisées depuis la création de l'association – 514 jeunes et 994 adultes).
- 👍 Nous avons mobilisé **437 bénévoles** sur l'ensemble de nos actions, bénévoles adhérents ou non adhérents à Hopika... Par rapport à l'indicateur "nombre de personnes bénévoles sur nos actions de ramassage de déchets sauvages", nous avons estimé entre 200 et 300 le nombre de personnes mobilisées... Nous sommes bien au-dessus des estimations.

OK, on est d'accord, il y a encore à faire ...

Et il y déjà quelques projets en amorce...comme, le marquage de grilles d'avaloir d'eaux pluviales (les bouches d'égouts quoi), avec des messages de sensibilisation à l'impact de la pollution mégots, dans le quartier des Ewues à Cluses (avec 3 grilles pertinentes identifiées pour le marquage) et sur la commune de Scionzier.

Et que dire d'autre sur le bilan de l'association Hopika en 2024 ??

Et bien...2024 c'était aussi :

- Des stands de sensibilisation à la pollution Mégots sur :
 - L'Action de ramassage « Montagne Propre » à Flaine cet été en partenariat avec « Grand Massif Domaine Skiable » et l'Association « Montagne Propre »
 - L'Action de ramassage « Matinée Propre » en partenariat avec la municipalité de Thyez
 - Le quartier des Ewues à Cluses, dans le cadre de la Semaine Européenne de Réduction des Déchets, en lien avec l'Association « Mieux Vivre dans sa Ville » - sensibilisation associée à l'organisation d'une action de ramassage.
 - Co-organisation avec la « Brasserie de l'Escargot » et l'association « Les Escargots ont des Oreilles » de deux actions de ramassage de capsules de bières sur la Base de Loisirs de Thyez (une au printemps – pour la St Patrick - et une à l'automne)
- 22 adhérents (un peu plus que les 17 de 2023).
- 2255 heures de bénévolat (heures comptées en fonction du temps passé X nombre de personnes mobilisées) :
 - 226 heures d'animation – dont 128 h sur les stands de sensibilisation
 - 1085 heures de caractérisation et ramassage – 278 h adhérents – 805 h publics
 - 946 heures de gestion courante de l'association
- caractérisation :
 - 62 zones caractérisées
 - 56 zones de pollution mégots sur Cluses, Scionzier et sur les festivals
 - 6 zones pollution capsules de bières sur la Base de Loisirs de Thyez
 - 38 zones critiques identifiées autour de la Pollution Mégots

Nos partenaires

Collectivités	Associations	Institutions	Entreprises / Fondations	Evénements
<u>Les historiques :</u> <ul style="list-style-type: none"> ● CLuses ● Scionzier ● Thyez 	<u>Les historiques :</u> <ul style="list-style-type: none"> ● Les Escargots ont des Oreilles ● Association Allez Plus Haut 	<u>Les historiques :</u> <ul style="list-style-type: none"> ● Le Collège Geneviève Anthonioz de Gaulle de Cluses (Mr. LAMETH, prof HG et Mme. BOULANGER, prof EPS)) ● Le Collège St Jean Bosco de Cluses (Mme. TOUSSAINT, prof SVT) ● Lycée Charles Poncet de Cluses (Mr. ESCOUROU, référent éco délégués) 	<u>Les historiques :</u> <ul style="list-style-type: none"> ● La Fondation Somfy ● Somfy ● Grand Massif Domaine Skiable ● La Brasserie de l'Escargot ● Positif Impact 	<u>Les historiques :</u> <ul style="list-style-type: none"> ● Festival Musiques en Stock ● Festival Les Nuits Blues ● Festival Bluegrass In La Roche
<u>Les nouveaux :</u>	<u>Les nouveaux :</u> <ul style="list-style-type: none"> ● Association Mieux Vivre dans sa Ville ● Association Crozet 911 Renaissance ● Association Montagne Propre ● Jeunes Sapeurs Pompiers Cluses ● SNU 	<u>Les nouveaux :</u> <ul style="list-style-type: none"> ● EPDA Cluses ● Carré Jeunes Cluses ● Pass Ados Cluses ● IMPro Fernand Béchet ● Lycée du Mont Blanc de Passy (Mr. DE CHIARA, référent éco délégués) 	<u>Les nouveaux :</u>	<u>Les nouveaux :</u> <ul style="list-style-type: none"> ● Festival Américan Stock ● Forum des associations Cluses Scionzier

Le président
Thierry LEGUAY